

KRIST NARANJO PEÑALOZA, GOBERNADORA REGIONAL

# "No estamos seguros de una reelección pero me han llamado de varios partidos"

ÓSCAR ROSALES CID  
La Serena

Faltando aún dos meses para que venza el plazo de inscripción para quienes quieran postular a las elecciones municipales y de gobernador regional de octubre, la gobernadora, Krist Naranjo Peñaloza, aún sigue sin definir si irá a la reelección o no, pero aseguró que algunos partidos políticos estaban interesados en que ella sea candidata.

No obstante, en entrevista con Diario El Día, dijo que era una decisión que aún tiene a la vista, porque le quedaba bastante tiempo para seguir ejerciendo su cargo.

De paso se refirió a los problemas que ha tenido con los funcionarios del GORE, reconociendo que éstos están en su derecho de recurrir a los estamentos que corresponda.

Y es que, cabe recordar, una de las últimas controversias protagonizadas por Naranjo consiste en una grave acusación presentada ante la fiscalía por el delito de extorsión, acción que fue interpuesta por un grupo de funcionarios quienes la acusan de haberles pedido dinero en efectivo para financiar su campaña.

**La autoridad regional se refirió, además, a las acciones administrativas y legales que enfrenta por estos días- la última de ellas, ante la fiscalía por el delito de extorsión - asegurando que quienes las han interpuesto, "están en su derecho", aunque confiesa sentirse "traicionada" por algunos funcionarios que ella promovió para que llegaran al gobierno regional.**

Dicha acusación sin embargo, fue desestimada por la propia gobernadora, quien, consultada en su oportunidad, por Diario El Día, afirmó que esta imputación era un "montaje político".

**-¿Considera que la región ha avanzado más que en administraciones anteriores durante su gestión?**

"Sí. Lo hemos podido comprobar. Cuando llegué en 2021 asumí una cartera muy antigua de proyectos que venían rezagados más de 10 años, algunos 12, e incluso algunos 15 años. Entonces, hubo que levantar proyectos de nuevo con respecto a las necesidades que se habían visto en ese minuto con el fin

de cumplirles en algunos aspectos a la comunidad. Eran proyectos importantes, de saneamiento y temas básicos como electrificación. No ha sido fácil en ese aspecto. Sin embargo, la ejecución que hemos tenido en estos 2 años y 10 meses que llevo en el cargo, es una ejecución arriba del 90%, lo que no había ocurrido en años anteriores, sino que se mantenía una ejecución del 70% aproximadamente. El año pasado fue la mejor del país de los gobiernos regionales, lo que quiere decir que el sistema de gobernadores y las gobernanzas funcionan".

**-¿En qué podemos notar que hay una "mano de mujer" en este período?**

"Mi programa contiene la identidad de género y poder ser más inclusivos con nuestra sociedad, la que es diversa. Anteriormente había existido un sesgo, pero viene a través de los años posicionar a las mujeres, desde cuando estaba la solicitud del voto de la mujer y ha ido avanzando rápido. Hoy día las mujeres podemos desarrollarnos igual que un hombre prácticamente, profesionalmente, o en la vida misma en la diversidad de cosas que abordamos y también sacamos adelante la familia, como la mía, que yo la lidero. Tengo un hijo, pero no soy casada, por ejemplo".

**-¿Está en condiciones de enfrentar tranquila el término de su período o hay cosas con las que se queda**

**en deuda?**

"Yo creo que hay muchas cosas todavía que desarrollar. Estos 2 años y 10 meses que llevamos es poco tiempo para poder abordar de una forma más sólida algunos proyectos y programas que necesitamos incorporar en la región. Nuestro lineamiento de gobierno regional es ir hacia un desarrollo más sustentable y estamos convencidos de que esa es la única forma: este traspaso que debe existir desde depender del petróleo hacia la energía renovable como la base de la economía mundial. Que nosotros no hagamos esa transición nos objeta, por eso estamos tan convencidos de que este es el camino que debemos abordar para poder sostenernos como sociedad".

**-¿Por qué su gestión ha estado marcada por tantos sobresaltos?**

"Yo creo que más bien he recibido muchísima presión política desde que asumí en 2021, de partidos políticos. Y posteriormente de asumir el cargo de gobernadora, comenzó a tener mayor valor. Por lo tanto, se empieza a generar una competencia y muchos más desean mi puesto, y en ese tenor han querido dañar mi gestión. En esas diferentes aristas se han mostrado, acusándome de malversación de fondos por ejemplo, algo que jamás haría. Sin embargo, en la gestión anterior, Lucía Pinto sí lo hizo y ese procedimiento no ha sido cerrado aún y a mí también tratan de ponerme en ese nivel, algo que yo no haría jamás. Una malversación de fondos no corresponde, además que son fondos de todas las personas, del Estado".

**-A propósito de eso, ¿usted descarta que le vaya a pasar lo que ha ocurrido con Daniel Jadue, por ejemplo?**

"Totalmente. En ese sentido estoy muy tranquila".

**-Usted ha señalado en otras ocasiones que los reclamos de los trabajadores tienen poco asidero pero, ¿cómo justifica las acciones legales que ellos han interpuesto en el Ministerio Público en contra suya por el delito de extorsión, o los cores en Contraloría?**

"Todo el mundo puede reclamar. Si ven algún tema que les complique están en el derecho de poder acudir a la Contraloría para ver la ejecución en los términos administrativos, porque yo ejerzo dos roles: uno es administrativo y el otro es político. Y en lo administrativo se acude a Contraloría cuando alguna persona crea que uno está fallando. Sin embargo, yo creo que se ha abusado de ese método. Hay muchísimos temas que yo lamento de personas que han trabajado conmigo, que no tengan la capacidad de percibir que yo les di un voto de confianza importante con el fin de valorar también el trabajo que hacían



**SOLCOAGRO**  
SOCIEDAD LIMARÍ COMERCIALIZADORA DEL AGRO S.A.

**JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS**

Por acuerdo de la Junta de Accionistas de fecha 25 de Abril de 2024 y en cumplimiento de lo establecido en los Estatutos Sociales, se convoca a Junta General Extraordinaria de Accionistas, de la Sociedad Limarí Comercializadora del Agro S.A., para el día Jueves 27 de Junio de 2024, a las 17:30 horas, en primer llamado y 18:00 horas en segundo llamado, a efectuarse en la casa matriz ubicada en Avda. La Feria N° 542, Ovalle, con el objeto de someter a consideración de los señores accionistas las siguientes materias:

Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)



**Te esperamos en Miguel Aguirre 109, Ovalle**

Fecha: 06-06-2024  
 Medio: El Ovallino  
 Supl. : El Ovallino  
 Tipo: Noticia general

Pág. : 7  
 Cm2: 415,9

Tiraje: 1.500  
 Lectoría: 4.500  
 Favorabilidad:  No Definida

Título: "No estamos seguros de una reelección pero me han llamado de varios partidos"

para mi gestión. Lamentablemente no entendieron eso a mi modo de ver, pues en vez de estar agradecidos algunos, critican, y eso está muy mal, porque finalmente cualquier persona que hoy día está cesante en la región estaría feliz de trabajar con nosotros en esta gestión. Este trabajo es muy seguro para los funcionarios, ya que la idea es hacer crecer el gobierno y en eso yo he sido muy generosa y he incorporado gente con la intención de que todos aporten".

**-¿Se siente traicionada por esos funcionarios?**

"Un poco, sí".

**-También usted ha señalado que no es candidata a nada pero, ¿ha pensado en ir a la reelección o ya es un tema descartado?**

"La gestión que tengo de gobierno, como le decía, es de 2 años y 10 meses. Hemos hecho un trabajo para sacar rápido algunos proyectos, como la emergencia hídrica. También la agenda de seguridad la incorporamos, pero siempre es bueno más tiempo para desarrollar las ideas más importantes como son fomento productivo, que nos gustaría abordarlo mucho más fuerte. Hoy estamos poniendo recursos a CORFO y a SERCOTEC para que en esta línea podamos desarrollar a las empresas regionales".

**-Pero la carrera a gobernador ya partió. Este fin de semana hay primarias. ¿No está preocupada por eso?**

"No. Yo creo que la democracia es así, algunos la reconocen participativa, como debe ser, pero nosotros estamos trabajando en este minuto y me quedan hartos meses todavía y quiero dejar un trabajo bien hecho, bien avanzado. Todavía estamos observando cómo podría ser si iría a la reelección".

**-¿No lo quiere transparentar a la espera de ir como candidata independiente por algún partido político?**

"Todavía no estamos cien por ciento seguros como para decir 'hoy día sí voy a ir o no voy a ir'".

**-¿Pero ha tenido conversaciones**

**con los partidos?**

"Sí, siempre me llaman los partidos, de varios sectores".

**-¿La llaman para que sea candidata?**

"También ofrecen para candidatura".

**-¿Cómo quiere que la recuerden cuando ya no sea gobernadora? ¿Cómo la primera mujer en ocupar este cargo, como la que puso orden en el gobierno regional, o como una mujer que se resistió a las críticas?**

"Yo creo que con nuestra asunción de todos los gobernadores en 2021 en Chile, ya se estableció un cambio importante en el país. Creo que es importante ahondar en el proceso de descentralización. Yo entré convencida de que este proceso es fundamental para el desarrollo de las regiones. Si tenemos solo un gobierno centralista, seguiremos con brechas enormes en algunas comunas y yo siento que jugamos ese rol, ir un poquito más allá, no solo querer o no estar en este rol. Uno cumple una misión quizás de establecer una democracia más territorial a pequeña escala".

**-Se entiende pero, ¿cómo quiere que la recuerden?**

"Como una mujer que ha sido justa en lo que hemos hecho. He tratado de cumplirle a la gente y que se valore lo que estamos haciendo en el territorio, porque es un trabajo bien preciso y amplio, con conciencia de las necesidades que existen en las comunas y territorios que hoy necesitan nuestra ayuda. Yo jamás cambié el foco y ojalá eso la gente lo valore".

**-¿Le convence el anuncio del Presidente de que habrá desaladora en la región en el**

**menor plazo posible?**

"El respaldo hídrico es totalmente necesario. Estamos trabajando en el gobierno regional para también avanzar, a pesar de los anuncios que haga el Presidente. Creo que es poco lo que ha anunciado para nuestra región. Tenía que dar más que una señal en su cuenta pública, como por ejemplo, acortando los plazos de implementación de una desaladora, porque nos dicen que a 2030 podría estar. Además hay otros proyectos, como el tranvía que está en la lista de 40 proyectos priorizados por el gobierno central. Que no lo haya mencio-

nado, cuando tiene una propuesta de trenes para Chile, creo que se perdió un poquito el Presidente".

**-¿Es partidaria de que se condone el CAE? Porque se ha dicho que usted es una de los miles de chilenos que les ha costado saldar esa deuda?**

"Yo he pagado mi deuda del CAE. Parece que el medio que dio esa información no estaba informado. Estoy al día".

**-También, a través de redes sociales, se le ha acusado de estar construyendo una mansión en Monte Patria.**

"No he escuchado eso, pero la verdad que ha habido muchas críticas en desmedro de mi figura pero no hay nada contundente de que yo haya sido corrupta como algunos han dicho. Creo que ha habido un ataque político importante hacia mí porque soy independiente y ecologista, y lamentablemente los medios dan a conocer algunas cosas sin conocer si esa fuente es cierta. Mucho se ha especu-

lado y lamentablemente hay personas que se quedan con algo sin ver si es verdad o no, y eso no es bueno. He tenido mucha paciencia y es bueno que la gente no crea todo lo que dicen algunos medios un poco maliciosos a veces".

